
   

  
  

Интервью руководителя отдела криминалистики Ивана
Козлова РИА "СуперОмск"

 

  

Начальник отдела криминалистики омского следственного комитета Иван Козлов:
«В криминогенном плане Омск – это один из самых безопасных в Сибири городов»

В январе этого года отмечается шесть лет со дня образования  Следственного комитета
Российской Федерации. За совсем короткое время самая «молодая» силовая структура
смогла более чем оправдать свое создание и показать совсем не юные амбиции, проехав
антикоррупционным катком по элитам всех лоббистских групп. Глава российского
следкома Александр Бастрыкин, кроме реальных успехов, не только в непримиримой
борьбе с коррупцией, но и правовой публицистике стал одним из самых открытых
руководителей силовых ведомств страны, к которому можно не только легко попасть на
личный прием без бюрократической волокиты, но и обратиться в социальных сетях. В
перспективе ожидается еще большее усиления позиций главного следственного ведомства
страны – на это явно указывает новая законодательная тенденция передачи Следственному
комитету России новых составов преступлений.

Омский следком занимает одно из призовых мест в иерархии элит омского Прииртышья –
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не проходит и месяца, чтобы сайт ведомства не сообщал об обысках в кабинетах власти и
задержаний служащих разного ранга. Выскользнуть из-под силового захвата пока не удалось
никому - ни миллионеру Олегу Шишову, ни силовику Сергею Клевакину, ни влиятельному
чиновнику Гамбургу. От тюрьмы в Омске, кажется, не зарекается уже никто, но уголовные
дела об убийстве Берга и многомиллионной взятке заслуженному представителю судейского
корпуса в Омской области будут помнить еще долго. Впервые в истории региона на скамье
подсудимых по обвинению в убийстве и получению многомиллионной взятки мог оказаться
федеральный судья. Уже никто никогда не узнает, что толкнуло Сергея Москаленко на
роковой шаг, но, скорее всего, служитель Фемиды, много лет рассматривающий уголовные
дела, отлично понимал, что у него есть реальные поводы беспокойства за свою свободу.

Полковник юстиции Иван Козлов – один из самых медийных сотрудников омского следкома.
От возглавляемого им отдела криминалистики во многом зависит раскрываемость всех
преступлений, а значит и привлечение виновных к ответственности. Найти преступника
следователю может помочь любая мелочь, поэтому охота за злоумышленниками в наши дни
невозможна без использования современных научных знаний, носителями которых в
уголовном судопроизводстве являются именно криминалисты. О расследовании уголовного
дела по убийству Берга и успехах омского следкома в раскрытии тяжких преступлений он
рассказал в интервью «СуперОмску».

Расскажите про себя: где учились, с чего начинали, как строилась карьера? Вы
изначально стремились к работе в правоохранительных органах?

Родился и вырос в Омске. Закончил гимназию № 19, в которой учился в естественно-
биологическом классе, потому что всегда привлекала физика и естественные дисциплины.
Пошел по стопам отца, который много лет работал начальником экспертно-
криминалистического отдела Советского РОВД. Горжусь и всегда гордился своим отцом, как
и все дети, просил иногда брать с собой на работу, интересовался его работой,ведь это на
самом деле не могло не захватывать воображение: разные микроскопы, реактивы, следы
пальцев рук. Отец свою работу любил и мог часами мне рассказывать о ней, говорить о
фотографиях, видеозаписях, проведении экспертиз и многом другом. Во многом поэтому я и
пошел учиться в Академию МВД России, которую закончил с отличием. После учебы сначала
работал в Советском РОВД, потом поехал в Читу, где четыре года проработал следователем,
прошел путь от следователя районной прокуратуры до следователя по особо важным делам
прокуратуры Читинской области. Расследовал разные дела, в основном экономические и
должностные преступления, также, конечно, расследовал убийства и другие тяжкие
преступления против личности.  «Боевое крещение» в Чите как следователь прошел очень
быстро, и для меня все было не просто, потому что в отличие от Омска Забайкальский край в
те годы считался регионом так называемого повышенного проживания криминогенного
контингента, где было сформировано мощное преступное сообщество. Кроме того,
значительное количество местных жителей придерживались ложной системы мировоззрения,
романтизирующей и поддерживающей преступность и криминальную субкультуру.
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Например, там в те годы были распространены заказные убийства, в нашем городе таких
преступлений не совершалось уже больше 15 лет. В одном из дел, которое я расследовал в
2004 году, было уголовное дело об убийстве, когда преступники под видом сотрудников
ГИБДД в центре Читы остановили машину, в которой ехал преступный криминальный
авторитет из Иркутска, занявший несколько миллионов рублей на строительство якобы
нефтезавода и эти деньги читинским бандитам не вернувший. Вместе с ним в центре Читы
расстреляли из автоматов Калашникова еще 4 человек. Заказные убийства в Забайкальском
крае, как бы непривычно это ни звучало для нас, омичей, были широко распространены, как и
передел сфер влияния среди организованных преступных группировок. Поэтому мне очень
неприятно, когда в социальных сетях и средствах массовой информации поливают грязью наш
город. Глубоко убежден, что это совсем не так, мы живем в прекрасном городе, по крайней
мере, в криминогенном плане Омск - это один из самых безопасных в Сибири городов.

Действительно ли каждый следователь помнит практически все уголовные дела,
которые он расследовал, поскольку каждое дело приходится тщательно изучать,
вникать в суть совершённого преступления?

Да, я помню все дела, которые я расследовал, всех обвиняемых по этим делам, а их было более
500.

Какие уголовные дела, которые Вы расследовали, Вам особенно запомнились? 

Первое дело было по факту кражи. Я только был принят на службу следователем в Советское
РОВД города Омска. Обвиняемый Оладушкин, уже неоднократно судимый за кражи, похитил
из одного из домов в дачном кооперативе электродрель и какие-то еще инструменты. Его
поймали, когда он пытался продать украденное на Первомайском рынке, возбудили уголовное
дело, материал передали мне. Оладушкин имел инвалидность 2 группы, был болен
туберкулезом легких и имел на иждивении тяжелобольную маму. Он признал свою вину, и,
как оказалось, мотивом к преступлению стала необходимость в дорогостоящих лекарствах для
матери, чеки показывал соответствующие. Эту информацию я проверил, запросил
информацию о размере его пенсии. Было мне Оладушкина очень жалко, и кроме доказательств
его причастности к преступлению я собрал также и обстоятельства, смягчающие наказание.
Для себя тогда я решил, что какой бы проступок ни совершил преступник, всегда нужно
видеть в нем человека и досконально доходить до понимания его истинных мотивов.

Когда стал следователем прокуратуры, одним из самых для меня запомнившихся дел было
расследование по факту убийства сотрудника патрульно-постовой службы милиции
Загибалова. Сотрудник милиции 28 декабря 2001 года, немного выпив с коллегами на работе,
шел домой в полицейской форме. Заходя в подъезд дома, где снимал квартиру, он сделал
замечание двум молодым людям, курящим на ступеньках лестничного пролета, на что они
возмутились -сбили полицейского с ног, били, душили брючным ремнем, со ступенек прыгали
на голову. Когда уже убили, поволокли за ноги с третьего этажа, оттащили за 30 м от подъезда
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и бросили у мусорных баков. Утром тело обнаружили, для проведения
этих поисковых мероприятий применили служебную собаку, она нас к месту преступления и
привела. Что меня больше всего поразило, так это то, что это был подъезд пятиэтажки, 7 часов
вечера, человека убивали, и никто не вышел, не заступился, не позвонил в милицию. Одна из
свидетельниц потом плакала у меня на допросе, рассказала в деталях, как происходило
убийство, потому что видела все через дверной глазок, а позвонить не могла – телефона не
было. В том числе свидетель сообщила нам важную информацию, что один из преступников
называл другого по кличке Ботаник. У правоохранительных органов есть базы учета
освободившихся из мест лишения свободы, там есть информация и о прозвищах. В
Черновском районе Читы было два Ботаника.

Оперативники быстро поймали этого Ботаника, настоящая фамилия которого была Степанов,
провели обыск у него. Причем от правоохранительных органов его очень оригинально
попыталась спрятать мать его супруги. Когда мы проводили обыск, сразу мы его не нашли. Я
обратил внимание на антресоль у потолка и то, что теща от этого места практически не
отходит. В криминалистике есть специальные тактики обыска, и одно из главных правил для
того, кто этот обыск проводит – это обращать внимание и анализировать поведение тех, к кому
с этим обыском собственно и пришли. Поэтому, открыв антресоль, мы преступника и увидели,
точнее, он упал, напугав понятых. Также для раскрытия преступления мы применили
следственную хитрость, сказав Степанову, что о его проступке и местонахождении нам
сообщил второй фигурант уголовного дела, хотя на тот момент не располагали никакими
сведениями, кто он и где проживает. В итоге Степанов написал явку с повинной, начал
сотрудничать со следствием, мы собрали все необходимые доказательства вины преступников,
дело направили в суд. 

Еще было в моей работе два случая, которые не могли не врезаться в память. Когда работал
еще начальником следственного отдела Советского округа по городу Омску, поступило
сообщение, что в микрорайоне Береговой в мусорном баке найдена человеческая нога без
кожи с небольшими следами трупного разложения. Мы выехали, полиция оцепила место
происшествия, начали искать другие возможные фрагменты тела. Выдвигались разные версии
о жестоком убийстве, но после звонка судмедэксперта ситуация прояснилась – это оказалась
лапа медведя. Даже предположить никогда не мог, что лапа медведя без кожи так похожа на
человеческую, а на месте это не определил даже эксперт. Также в 2011 году в Таврическом
районе местные жители нашли в лесополосе, как мы предположили, скелетированные останки
ребенка с завязанной веревкой на шее. Возбудили уголовное дело, начали проводить комплекс
следственных действий, направленный на установление обстоятельств произошедшего, в том
числе проверили всех студенток близлежащих учебных заведений, так как одной из
выдвинутых версий было то, что таким образом студентка могла избавиться от нежеланного
ребенка. Наконец, после проведения судебно-геномной экспертизы останки были однозначно
идентифицированы как принадлежащие обезьянке, и уголовное дело было прекращено.

Какие основные направления деятельности отдела криминалистики?
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Отдел криминалистики занимается криминалистическим сопровождением уголовных дел по
тяжким и особо тяжким преступлениям. Другими словами, мы оказываем помощь в раскрытии
таких преступлений, в основном это методическая и практическая помощь. Непосредственно
сами уголовные дела к производству не принимаем и не расследуем, но начиная с момента
поступления сообщения о преступлении выезжаем на место происшествия и помогаем
следователям правильно обнаружить и изъять следы преступления, спланировать
расследование. Кроме того, одна из наших важнейших задач – раскрытие преступлений
«прошлых лет», которые приостанавливались и остались нераскрытыми, у нас таких по
Омской области около 1500 по тяжким и особо тяжким преступлениям. Мы обязаны к ним
возвращаться, проверять новую информацию. 

Председателем Следственного комитета России Александром Ивановичем Бастрыкиным
раскрытие преступлений «прошлых лет» определено в качестве одного из приоритетов  в
работе следственных органов. Именно неотвратимость наказания, а не его строгость является
одним из главных факторов, сдерживающих рост преступности, поэтому мы продолжаем
работать над раскрытием преступлений, совершенных в прошлые годы. В 2016 году
криминалистами Следственного управления Омской области были раскрыты и окончены
расследованием 72 преступления, совершенные в прошлые годы, в том числе семь убийств и
фактов причинения тяжкого вреда здоровью потерпевшего, два факта насильственных
действий сексуального характера и одно изнасилование. В качестве примера можно привести
уголовное дело об убийстве мужчины, совершенном еще в марте 1995 года в подъезде одного
из домов по улице 20 лет РККА, которое было раскрыто и направлено в суд спустя более 20
лет с момента его совершения.

Какие достижения технических и других наук используют в работе омские
криминалисты?

Следственное управление оснащено самой современной и высокотехнологичной
криминалистической техникой, которая позволяет повысить эффективность работы по
выявлению следов преступления. Например, активно используем полностью автономный
пневмокаркасный модуль, где в случае необходимости в любой местности может разместиться
и работать на протяжении длительного времени целый следственный отдел. Активно
используем цианокрилатную камеру, которая может «видеть» отпечатки на поверхностях
металла, дерева, целлофана, бумаги. В последнее время большое значение при расследовании
уголовных дел приобретают электронные следы, хранящиеся в памяти мобильных устройств,
планшетах, навигаторах, съемных носителей. Наш отдел обеспечен средствами обнаружения,
изъятия и анализа информации, содержащейся в мобильных устройствах. Это позволяет с
высокой точностью установить место пребывания подозреваемых в момент совершения
преступления, а также восстановить всю информацию с мобильных устройств, в том числе
специально удаленную заинтересованными лицами. Необходимо отметить, что в связке
человека и техники главным является человек, потому что в конечном итоге работает не
техника, а человек, и именно специалист является главным. Без хороших специалистов самая
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лучшая  и современная техника будет пылиться и не приносить пользы.

Какова статистика тяжких, особо тяжких преступлений, совершаемых в Омской
области? Сколько из перечисленных преступлений раскрыто?

В 2016 году в нашем регионе произошло снижение числа особо тяжких преступлений.
Например, на 7% снизилось число убийств, которых зарегистрировано 122, а  на 18%
снизилось число фактов причинения тяжкого вреда здоровью со смертельным исходом,
которых зарегистрировано 111. Также на 24% снизилось количество  изнасилований. Число
случаев мошенничества в регионе возросло, а также увеличилось число преступлений,
совершенных в состоянии алкогольного опьянения. Зафиксированный
рост мошеннических посягательств в основном касается преступлений, совершаемых через
интернет, через такие сайты, как Авито, а также мошеннических действий, связанных с
повышением интереса злоумышленников к банковским картам доверчивых граждан, когда
через услугу Сбербанк-онлайн денежные средства переходят к преступникам. Что особенно
важно, произошло снижение как подростковой преступности,  так и преступлений,
совершенных в отношении несовершеннолетних. Наш регион выделяется в достаточно
позитивной статистике по раскрываемости преступлений, которая составляет более 92%:
убийств – 93%, причинения тяжкого вреда здоровью, повлекших смерть – 95 %, 
изнасилований – 98 %, что выше чем в среднем по России и Сибири.

Как вы считаете, почему имеет место тенденция передачи следственному комитету
России новых составов преступлений?

В 2011 году нам передали полномочия по расследованию налоговых преступлений, еще через
год расследование тяжких и особо тяжких преступлений, совершенных несовершеннолетними
в отношении несовершеннолетних, также совершенных в отношении несовершеннолетних. Я
так думаю, что руководством страны оказано доверие новому органу следствия, которое
подчиняется напрямую президенту России и которому зачастую поручают расследование
наиболее резонансных и сложных уголовных дел. Также в уголовно-процессуальном кодексе
предусмотрена норма, согласно которой прокурор может изъять любое уголовное дело и
направить на расследование в Следственный комитет. И как я думаю, это говорит о том, что
Следственный комитет Российской Федерации пользуется повышенным доверием
законодательных органов нашей страны. Также в этом году в подследственность
Следственного комитета передали расследование уголовных дел по факту
распространения порнографических материалов с участием несовершеннолетних, а также по
фактам воспрепятствования законной предпринимательской деятельности.

Расследование дел, где фигурируют судьи в качестве подозреваемых, ничем не
отличается от расследования других. Отличие лишь в том, что в связи с их особым
статусом возбудить уголовное дело правомочен только Александр Бастрыкин.
Скажите, как долго шла процедура согласования о возбуждении уголовного дела по
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даче взятки в отношении судьи Москаленко с председателем Следственного
комитета, а также с судейским корпусом?

Эта процедура обычно длится несколько месяцев, а порой даже и год. По Москаленко шла
несколько месяцев.

В какой стадии находится следствие по делу в отношении убийства Берга?

Официальное обвинение пока никому не предъявлено, но следствие находится на
окончательном этапе, когда лица, с которыми мы, скажем так, в дальнейшем намерены
работать, уже нам понятны. Расследование убийства предпринимателя Берга продолжается
следователями Первого отдела по расследованию особо важных дел регионального
следственного управления. Основным подозреваемым по уголовному делу об убийстве
Берга являлся судья Сергей Москаленко, которому следствие намерено было предъявить
обвинение после получения согласия квалификационной коллегии судей. Вместе с тем
основной объем следственной работы по данному делу завершен  - допрошено более 400
свидетелей, проведено более 40 выемок и 5 обысков, назначено и проведено более 20
различных, в том числе и сложных судебных экспертиз, в том числе одна судебно-
медицинская, 4 баллистических, молекулярно-техническая. Расследование еще не окончено, а
более подробное освещение в СМИ имеющейся информации может навредить установлению
истины по делу. 

Сын Берга открыто заявляет, что его отца убил Москаленко или его зять. Был ли
изначально Москаленко в числе предполагаемых преступников?

Безусловно, изначально Москаленко был в числе заподозренных. Кроме этого, все выдвинутые
версии, в том числе подозрения Дениса Берга, тщательно проверялись в ходе следствия.

Если да, то есть ли у следствия какие-либо доказательства, кроме слов сына Берга,
транслируемых СМИ, что Москаленко убил его отца? Чем подтверждалась
причастность Москаленко к преступлению и какие у него были мотивы?

До окончания расследования доказательства не могут быть озвучены, исходя из тайны
следствия, но на их основании председателем Следственного комитета было заявлено
ходатайство перед квалификационной коллегией судей Омской области о даче согласия на
привлечение судьи как спецсубъекта к уголовной ответственности по убийству.

Какие экспертизы были проведены по уголовному делу по обвинению Москаленко
в получении взятки? Противодействовал ли последний следствию?

По расследованию уголовного дела по даче взятки Москаленко проведены почерковедческие
экспертизы по образцам его почерка, а также строительно-техническая экспертиза. Материалы
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уголовного дела составляют 6 томов. Москаленко сам не мешал расследованию, не
противодействовал, дисциплинированно являлся по всем вызовам следователя.

На самом ли деле Москаленко покончил жизнь самоубийством? Есть ли уже какие-
то результаты экспертизы?

Результаты СМЭ и обстановка на месте обнаружения тела, бесспорно, свидетельствуют о том,
что смерть Москаленко не носила криминальный характер.

В какой стадии расследование уголовного дела о покушении на убийство судьи
Москаленко?

Уголовное дело по данному факту прекращено за отсутствием события преступления.
Следствие пришло к выводу, что нападение на судью Москаленко было инсценировано.

Собирался ли следователь Чуклин ходатайствовать перед судом об изменении
меры пресечения для федерального судьи Москаленко?

13 января 2017 следователь по особо важным делам второго отдела по расследованию особо
важных дел СУ СКР по Омской области Чуклин уведомил Москаленко о том, что 17 января
2017 года на заседании квалификационной коллегии судей Омской области будет рассмотрен
вопрос о даче согласия на избрание Москаленко меры пресечения в виде заключения под
стражу. Ходатайство следователя о принятии решения о заключении под стражу судьи
Москаленко было обусловлено тяжестью обвинения и имеющимся в распоряжении следствия
информацией, что он может скрыться за пределами Российской Федерации, так как за
границей постоянно проживают его родственники.

На самом ли деле Москаленко должны были предъявить обвинение и в убийстве
предпринимателя Виктора Берга?

Обвинение могло быть предъявлено после вступления решения квалификационной коллегии
судей о даче согласия на это (в случае его вынесения).

На самом ли деле, по данным следствия, за возвращение уголовного дела
прокурору и оправдательный приговор при повторном поступлении дела в суд
судья получил от подсудимого взятку и услуги имущественного характера на сумму
более 8 миллионов рублей?

Да.

По словам Дениса Берга, отец неоднократно встречался с судьей и передавал ему
деньги. Располагает ли следствие другими доказательствами, кроме его слов?
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Следствие располагает и другими объективными доказательствами, но подробности на данном
этапа следствия не могут быть озвучены.

Прекратят ли уголовное преследование Москаленко в связи с его смертью? Какова
правоприменительная практика в этой области?

Уголовные дела могут быть прекращены в связи со смертью обвиняемого, это основание
является нереабилитирующим. Если родственники будут возражать, требуя реабилитацию, то
расследование будет продолжено в общем порядке.

От преступлений хотелось бы перейти к делам общественным. Можете рассказать
о шефской деятельности омского следственного комитета?

Кроме служебных задач, Следственное управление по собственной инициативе решает задачи
социальной направленности, в основном это помощь детям, ветеранам и незащищенным
группам населения. Мы оказываем шефскую помощь социально-реабилитационному центру
для несовершеннолетних «Гармония», городскому детскому дому № 4, Кировскому детскому
дому для детей-инвалидов, омскому дому малютки, а также детским домам и
реабилитационным центрам Муромцевского, Тюкалинского, Таврического, Большереченского
и Тарского районов. В кадетской школе-интернате № 9 у нас есть подшефный класс, ребята
носят форму с шевронами следственного комитета. Помощь мы оказываем не только
материальную, но и проводим как патриотическую, так и воспитательную работу – посещаем с
ребятами театры и музеи, проводим как спортивные соревнования, так и просто шефские
встречи, направленные на повышение общего уровня правосознания и правовой культуры.
Также все мои коллеги считают своей почетной обязанностью ценить и окружать вниманием
ветеранов. За каждым следственным отделом закреплен ветеран Великой Отечественной
войны, которому в течение года оказывается необходимая помощь. Навещаем и поздравляем с
праздниками всех, а помощь оказываем самую разную, но именно ту, которая нужна, в
сельских районах это может быть рубка дров, уборка снега, покупка лекарств, также
материальная помощь. Ну а вообще благотворительность мы с коллегами стараемся не
афишировать, предпочитаем делать это от чистого сердца, но без особой огласки.

 

 

17 Января 2017

  Адрес страницы: https://omsk.sledcom.ru/folder/879089/item/1094512 
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